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代表献言为三农  财政倾听把话传
    ——国务院综改办赴辽宁与全国人大代表座谈

本刊记者  李永佩

他建议进一步完善村干部报酬稳定增

长机制，按照本县（市）上年农民人均

纯收入的三倍，确定村干部报酬财政

转移支付标准；对在农村已工作二、

三十年的已退下来的老村干部给予一

定数量的补贴，他们在人生的好时候

奉献百姓，老了退下来不能没有人管。

财政有所应：

确保村级组织正常运转

“在接到建议之后，我们就代表

反映的问题进行了认真的调查研究。

您提出的问题也是我们正在极力解决

的问题。现在，从中央领导到各级财

政部门都已充分认识到这个问题的重

要性。村级虽然不是一级政府，但在

发展农村经济、管理农村社会和维护

农村稳定等方面发挥着重要作用，是

我们政权建设的一个重要组成部分，

活跃在农村第一线的广大村干部对农

村的社会经济发展做出了积极贡献，

所以中央对村干部报酬等问题最近几

年也颇为重视。”黄维健说。

黄维健表示，中央一直高度重视

包括村干部待遇在内的村级组织运转

保障问题。在农村税费改革之初，中

央将确保乡村组织正常运转作为“三

个确保”的目标之一；全面取消农业

税后，村干部报酬、村办公经费等村

级组织运转支出从农村税费改革转移

支付中安排适当补助。同时，中央财

政在测算分配一般性转移支付、实施

缓解县乡财政困难奖补办法、建立县

级基本财力保障机制时，均将村级组

织运转支出作为重要因素予以考虑。

各地也通过调整财政支出结构，千方

百计挤出资金加大对基层支持力度，

确保村级组织正常运转。

由于我国农村经济发展普遍落

后，全国大部分特别是中西部地区村

级集体经济薄弱，财政补助仅能维持

村级组织低水平运转，村干部报酬仍

然较低，村级组织运转普遍较为困难。

为从根本上解决这一问题，2009年，

中共中央办公厅、国务院办公厅下发

了《关于完善村级组织运转经费保障

机制促进村级组织建设的意见》，明确

了完善村级组织运转经费保障机制的

指导思想、目标任务、基本原则和政策

措施，提出了将村干部报酬、村办公经

费和其他必要支出作为重点保障内容。

中央财政把村级组织运转保障补助纳

入县级基本财力保障范围，重点向粮

食主产区、民族地区和贫困地区倾斜，

并逐步提高了保障标准，积极引导地

方加大对村级组织运转经费投入力度，

2009—2011年，各级财政对村级组织

运转经费补助实现了逐年增长。

“今后，中央财政将继续加大对

地方转移支付力度，健全县级基本财

力保障机制等促进财力向基层倾斜

的政策措施，支持引导地方做好村级

组织运转经费保障工作，逐步提高村

干部待遇水平，确保村级组织有人干

事、有钱办事。”黄维健再次表明了财

政对提高村干部报酬和村办公经费财

“对财政部领导能够专程前来与

我们代表进行交流与沟通我表示非常

感谢，同时我对财政部处理我们人大

代表建议所持的态度表示非常满意。

我当人大代表已经很多年了，但面对

面地进行交流还是第一次。我很高兴

我的建议能得到财政部的重视，也相

信问题能一步一步得到解决。” 来自

辽宁省凤城市凤山区大梨树村的全国

人大代表毛丰美说。

7月17日，由黄维健副主任带队，

国务院农村综合改革工作小组办公室

一行3人赴辽宁与全国人大代表毛丰

美、贾常生、何晶、石英进行座谈，当

面对代表提出的建议进行解释，并听

取代表对财政工作的意见和建议。

代表有所呼：提高村干部工资，

激发干部工作积极性

“一个月六七百块钱，能养活家

吗？”毛丰美代表作为在一线工作的

村书记，在实际生活中切实感受到，财

政补助的村干部报酬没有形成增长机

制，在一定程度上削弱了村干部服务

百姓的积极性。为此他提出了《提高村

干部工资和村办公经费财政转移支付

标准》的建议。“国家涉农政策千条万

条，大多都要靠村干部去最终落实，村

干部的工资不仅低于企业退休人员，

增幅也低于农民人均纯收入，这样怎

么能提高村干部的积极性呢、毕竟村

干部也要养家啊，他都生活不了了，

还哪有什么精力去服务老百姓呢？” 
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政补助标准所持的态度。

关于村干部养老保障问题，黄维

健坦陈：“过去农村养老问题确实是

一个短板，历史上欠账也比较多。这

个问题，这几年随着国家财力状况的

好转，对村干部也好，对普通村民也

好，均已经提上了日程。”

考虑到村民委员会是基层群众

性自治组织，村干部是有承包土地的

农民，从农村养老保障制度的规范和

统一性出发，村干部养老待遇等问题

应纳入农村社会保障制度统筹考虑。

近年来，国家已经建立了包括五保供

养、最低生活保障、新型合作医疗、

医疗救助等农村社会保障制度。对生

活确有困难、符合救助条件的离任村

干部，可优先向当地政府有关部门申

请纳入到当地的社会保障体系。2009

年，中央在全国选择10%的县（市、

区）开展新型农村社会养老保险试点。

截至2011年底，试点面已扩大到全国

60%的县（市、区）。按照国务院统一

部署，2012年底将实现制度全覆盖。

因此，村干部可以通过参加新型农村

社会养老保险，解决其养老保障问

题，而不宜实行特殊的养老政策，否

则易引起其他相关群体的攀比。

听了黄维健的答复后，毛丰美代

表说：“其实我也知道政府缺钱，也

知道这些事情都要一步一步来，我理

解政府的难处。我们也想自力更生，

大力发展集体经济。但现在集体经济

组织连在工商局获得注册都不能，还

谈什么进一步的发展呢？希望您能把

我们的声音带上去，让中央领导惦记

着我们农民这些事，从工商、金融、

税收等角度都给予集体经济一定的支

持。同时我也希望村干部报酬和村办

公经费保障问题能在预算中实实在在

地体现出来。什么时候在预算中体现

了，这事儿就成了。”

面对面倾听最平实的声音

贾常生代表是沈阳市沈北新区兴

隆台锡伯族镇党委副书记、镇长，他

指出目前农村仍有很多问题，总体来

说是农民“三怕”，一怕中央扶持政策

变，二怕粮食、农产品价格变，三怕农

村养老保险落实慢；农村“三差”，一

是基础设施差，二是农业技术差，三

是医疗、卫生等综合配套差；农业“三

慢”，一是农业结构调整慢，二是政策

落实慢，三是增长速度慢。他建议进

一步加大公共财政对三农的投入力

度，同时加强监督，保证及时落实，让

政策真正成为促农发展的“及时雨”。

何晶代表是辽宁丹东农业科学

院玉米研究所所长、著名玉米育种专

家，她表示她所在的研究所选育出许

多玉米新品种，成果在不断地推出，

但成果的推广效果因为地方壁垒等原

因却大打折扣。她希望地方政府间能

减少对新品种推广的阻碍，让更优良

的品种能便利进入市场。同时，她反

映许多农科院的科研经费不足，希望

能将各类经费进行整合统一，以便科

研单位能够将经费集中起来办大事，

抓特色，从而获得长足发展。

石英代表是辽宁大学法学院教

授、博士生导师，她虽然不是三农战

线的一员，但因为生在农村，长在农

村，再加上父母现在仍在农村生活，

她对农村也有着自己的体验。她谈到，

农村现在存在养老、垃圾污染及农民

精神需求无法满足等问题。她建议，

一是尽快完善农村养老保障制度；二

是加强农村垃圾处理，一方面要有完

善而细致的垃圾回收设施，另一方面

要向农民传播垃圾分类知识；三是加

大对农村文化公益事业的投入，通过

建设文化广场及阅览室、定期送电影

下乡等不断丰富农民的精神生活。

座谈会结束时，黄维健对代表致

以真诚谢意，感谢各位代表对财政工

作的关心、理解和支持，对代表提出

具有借鉴意义和参考价值的建议表

示赞许。同时表示，对代表提出的意

见建议，将认真归纳整理，分类进行

研究。对于自己业务范围的，若立即

能办，就抓紧吸收采纳，若需进一步

修订和完善法规制度、一时难以办成

的，将作为重要课题重点研究；对于

涉及其他司局的，会把代表的声音传

递给相关司局，以便问题得到解决。

财政部将继续促进建议提案办理工作

与财政管理工作相结合，认真听取代

表委员的意见和建议，结合实际情况

落实好、解决好代表提出的问题，向

代表委员交出满意答卷。
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